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要想真正成为国足锻炼的平台，中国杯在举办时间和对手选择上还需斟酌———

“搭台唱戏”有玄机
本报记者 李元浩

随着智利队 1 比 0 击败冰岛队成功登
顶， 为期 6 天的首届中国杯国际足球锦标赛
于 1 月 15 日在南宁落幕。在此前进行的季军
争夺战中，中国男足在 90 分钟时间里与克罗
地亚队 1 比 1 战平， 随后通过点球大战击败
对手，最终收获本届比赛的第 3 名。

从比赛进程和结果来看， 里皮麾下的这
支以年轻队员为主的“国足二队”基本实现了
考察队员、锻炼队伍的赛前目标。尤其是在本
届中国杯中为国足取得唯一进球的 “95 后”
小将王靖斌的表现可圈可点。 他不仅帮助球
队打破了长达 552 分钟的进球荒， 还力助国
足获得 225 天来的首胜， 告别了此前连续 7
场比赛不胜的尴尬。

作为一项由中国企业出资举办， 总奖金
高达 70 万美元的邀请赛， 与国际足联订下
10 年举办长约的中国杯，一度被视为国足向
高水平对手学习取经，进一步锻炼队伍，提升
实力的良好平台。 然而， 由于举办时间的限
制， 最终受邀参加本届比赛的国外对手克罗
地亚、 冰岛和智利队名头虽响， 但基本都是
“二队”甚至是 23 岁以下的青年队阵容。即便
是东道主中国队， 也因为中超中甲俱乐部忙
于备战新赛季而无法派出主力阵容， 只能以
年轻队员出战。本来是为国足锻炼队伍，增加
大赛经验搭台唱戏的首届中国杯， 最终却因
为种种原因未能达到预期效果， 不能不说是
一个遗憾。

由企业出资通过举办邀请赛为国家队热
身，如此做法在国际足坛并不鲜见。在韩日足
球逐渐崛起的上世纪 90 年代，他们也曾通过

举办 LG 杯和麒麟杯（如今仍在举办）来锻炼
提升各自国家队的能力和经验。然而，如何选
择办赛时间，如何邀请参赛对手，却是暗藏玄
机，值得探究。

随着现代足球职业化进程不断加快，像
中国杯这样的邀请赛如何确定比赛时间非常
重要。由于俱乐部赛事赛程频密，俱乐部与国
家队“抢人”的情况不断出现，如今的国际比
赛均在国际足联设定的国际足球比赛日中进
行。 根据国际足联的相关规定，除世界杯、欧
洲杯等洲际大赛， 每年所有国家队比赛都被
安排在 10 个到 15 个国际比赛日里。 在国际
足球比赛日中， 俱乐部不能对国家队用人进
行干涉。

依据目前的国际足球比赛日规则， 每年
1 月、6 月、7 月和 8 月都不会安排比赛。 6 月
和 7 月一般是国际或洲际大赛的举行时间，8

月是球员休整期， 新年前后要兼顾圣诞节和
元旦假期，一般也不会安排国际比赛。但本届
中国杯的举办时间恰好是在 1 月， 既非国际
足球比赛日， 所邀请对手的大多数主力球员
所在的欧洲联赛又正处于比赛期间， 俱乐部
大都不会放人， 使得比赛对于国足的锻炼价
值大打折扣。

在比赛时间选择上，始于 1991 年的日本
麒麟杯可以给中国杯一些借鉴。 为了尽可能
保证比赛时间和质量， 举办初期一直放在新
年过后进行的麒麟杯， 近几年来将比赛时间
改到每年 5 月底或 6 月初， 比赛的锻炼价值
得到极大提升。 如果中国杯未来能将比赛时
间改为联赛夏季休整期， 或是在冬季联赛休
整期， 在邀请对手和比赛精彩程度方面也许
更能得到保证， 也能进一步起到锻炼国足的
积极作用。

据记者了解，通过本届比赛，中国杯的主
办方万达体育也认识到了赛程设置的问题。
据赛事主办方透露，中国杯的比赛时间有望
从 2019 年开始进行调整，“我们会跟国际足
联协商，从 2019 年开始将把中国杯的时间后
移，参赛队伍也准备增加到 8 支，分别在两个
城市举行”。 除了中国队之外，受邀队伍必须
是国际足联国家队排名前 30 位的球队，也
可能邀请另外一支亚洲年度排名第一的球队
参赛。

争议判罚屡现，裁判职业化无明显进展———

ＣＢＡ 的裁判之殇
本报记者 袁浩

１ 月 １５ 日，ＣＢＡ 常规赛第 ２８ 轮展开，
北京首钢队客场挑战浙江另一支球队———
稠州银行。整场比赛，首钢球员翟晓川只能
坐在场下， 目睹球队以 １０５ 比 １０８ 不敌对
手。 至于之后他会被禁赛几场，ＣＢＡ 联赛
办公室将很快给出答案。

现在， 不妨将时间拨回至 １ 月 １３ 日，
北京首钢客场对阵浙江广厦。 首钢试图进
一步巩固前八的位置，无奈被广厦双杀。 就
在胜负已定的终场前 ５１．６秒，翟晓川与广厦
球员林志杰争抢篮板时，两人的手臂纠缠在
一起，翟晓川一怒之下击打林志杰。最终，翟
晓川被罚出场，同时自动禁赛一场。

事后， 翟晓川对自己的不冷静行为表
示歉意，并与林志杰击掌和好。 不过，关于
此事的讨论并没有就此消停。前国手、篮球
评论员霍楠在微博上说：“翟晓川动手肯定
不对，应该罚，但对于球场上（林志杰）的这
种伤人的小动作希望能够引起公众的重
视。对于球员来说，没有什么比健康更重要

的了。 ”
规则之下， 运动员干干净净比赛无疑很

重要。 但现如今争夺季后赛席位愈发白热化
之际，身体对抗激烈，一时情急，难免发生冲
突。此时，裁判的临场掌控能力便显得至关重
要。 著名篮球评论员苏群谈及此事时说：“当
时林志杰一直夹着翟晓川的胳膊， 如果 （裁
判）早一点吹犯规，事态可能就不会升级。 如
果有双方互相缠胳膊的情况， 也需要早一点
判双方犯规，以免发生冲突。 ”

就本场比赛而言， 首钢与广厦对于裁判
的判罚均不满意。全场首钢犯规 ３２次，广厦犯
规 ２４次。首钢方面认为，球队在第 ４节追分时
刻总被哨声打断。 广厦方面认为，胡金秋正常
的盖帽动作被判违体犯规让人难以理解。

其实，ＣＢＡ 联赛的裁判问题由来已久。
联赛中大多数裁判是学校老师， 做裁判仅仅
是兼职。根据吹罚比赛的重要程度，联赛办公
室会给他们提供 ２０００ 元至 ２５００ 元不等的报
酬。本赛季新闻发布会上，中国篮协在提供的
上赛季联赛总结中也承认当前裁判工作存在
两个主要问题：“一是能担当重任的高水平裁
判员人数太少， 二是裁判队伍的整体水平与

联赛水平不相匹配。 ”
为了解决这一问题， 从 ２０１４～２０１５ 赛

季，ＣＢＡ 联赛办公室推出了半职业化裁判
改革———增加半职业化裁判执法的场次和
收入来提高裁判工作水平。 这项改革举措
取得了一定成效， 但仍然不能彻底解决裁
判问题。

本赛季，裁判问题仍然困扰着 ＣＢＡ 联
赛。在一次中国篮协召开的媒体通气会上，
联赛办公室主任张雄对媒体说：“说实话，
从我们这个角度，（漏判和错判） 主要原因
是裁判能力和水平不够导致的。 目前裁判
队伍也在进行新老交替， 裁判队伍尽快完
成新老交替，提高水平去适应 ＣＢＡ，是我
们目前面临的重大任务。 ”

目前，联赛有 ５０ 多名裁判，尚未出现
职业裁判，仅有半职业化裁判 １５ 人。 根据
《职业裁判发展规划 》， 预计到 ２０２５ 年
ＣＢＡ 联赛中职业裁判不少于 ４０ 个 ，２０２５
年以后联赛全部是职业裁判。 要想实现这
样的目标， 关键是双方能否就待遇等问题
达成一致。或许，在 ＣＢＡ 联赛管办分离后，
这项工作会有一些进展。

中超将限制外援上场人数

每场比赛最多三外援上场
据新华社北京 １ 月 １５ 日电 （记者姬烨

公兵） 新华社记者 １５ 日从权威渠道获悉，从
２０１７ 赛季开始，中超拟对外援上场人数做出
调整，每场比赛每队累计上场最多三名外援，
不分亚洲外援和非亚洲外援， 而中超和中甲
联赛每队首发 １１ 人中拟要求至少有一名 ２３
岁以下的国内球员。

据悉，在不改变原有中超外援注册、大名
单报名及每场 １８ 人名单报名外援名额的前
提下，每场比赛每队累计上场的外援（非亚洲
外援和亚洲外援）拟限定最多为三人。

此外， 在中超和中甲联赛中， 每场比赛
１８ 人报名名单中拟要求至少包括两名 Ｕ２３
（２０１７ 赛季为 １９９４ 年 １ 月 １ 日以后出生）国
内球员，同时，首发 １１ 人中至少有一名 Ｕ２３
国内球员。

如果这一限制最终实施， 意味着 ２０１７
赛季中超各队依然可以签五名外援， 且都
能注册， 这应当是给了已签约四到五名外
援的球队一个缓冲机会。 但由于每场比赛
累计只能上三外援（之前是 ３＋１，即一个俱
乐部场上除了有三名外援之外， 还可以有
一名亚洲外援 ）， 多签外援意味着浪费资
源， 已签下三名以上外援的俱乐部短期内
或将面临不小的经济压力。 但从长远看，外
援人数限制， 将给大手笔引援的中超俱乐
部 “降温 ”，各队今后在引援过程中也必将
慎重考虑。

一旦上场的三外援无所谓是不是亚洲外
援， 那么亚外在中超市场的吸引力恐怕也会
大打折扣。 不过由于亚冠联赛依然采用 ３＋１
外援政策，对于征战亚冠的中超球队来说，亚
外依然有很大作用。

1 月 15 日，滑雪爱好者从阿勒泰市
乘坐直升机直抵滑雪场。

当日， 位于新疆北部阿尔泰山区的
阿尔泰山野雪公园即自然雪公园正式开

滑，大批资深雪友千里迢迢，为“野雪”而
来。

新华社记者 江文耀 摄

新疆阿尔泰山野雪公园正式开滑

宫金杰在颁奖仪式上。 新华社记者 丁旭 摄

郎平在颁奖仪式上。 新华社记者 丁旭 摄

２０１６CCTV体坛风云人物各奖项揭晓
本报讯 （记者袁浩 ）１ 月 １５ 日晚 ，

２０１６CCTV 体坛风云人物年度评选在水立
方举行。 中国女排主教练郎平力压其他 ４
位教练员，获得年度最佳教练奖。

其他奖项方面， 中国女排主攻朱婷获
年度最佳女运动员奖； 乒乓球选手马龙获
最佳男运动员奖； 中国女排获最佳团队奖
和评委会大奖；自行车运动员宫金杰 ／钟天
使获年度突破奖； 拳击选手邹市明获年度
最佳非奥项目运动员奖； 荣静获残疾人体
育精神奖；跳水组合施廷懋 ／吴敏霞获最佳
组合奖；跳水运动员任茜获最佳新人奖；米
曼·艾米拉获大众体育精神奖。

俄过半民众认为俄未受到外国客观对待
新华社莫斯科 １ 月 １４ 日电 （记者胡晓

光） 俄罗斯社会舆论基金会最新民意调查结
果显示， 超过一半的俄民众认为俄罗斯在世
界上没有受到客观对待。

俄罗斯社会舆论基金会 １４ 日公布了去
年 １２ 月 ２４ 日至 ２５ 日在俄进行的民意调查
结果。 ５１％的受访者认为俄罗斯没有受到外
国的客观对待，３６％的人持相反意见。 同时，
７３％的受访者认为俄罗斯在世界上受到尊
重，８６％的人认为其他国家怕俄罗斯。

民调还显示，６７％的受访者认为俄罗斯
的国际影响力日益增强。 至于影响力增强的
原因，１４％的人认为是俄军事实力，１１％的人
认为是俄对外政策所致，７％的人认为是俄总
统普京的个人功劳。

此外，６５％的受访者认为俄罗斯“发达、
先进 ”，２５％的人认为俄 “不发达 、 落后 ”。
３２％的受访者认为 ２０１７ 年俄经济形势会改
善 ，４０％的人认为俄社会不平等状况会加
剧。

新华社记者 凌馨 施建国

第 ４７ 届世界经济论坛年会将于 １ 月 １７ 日至 ２０ 日在
瑞士小镇达沃斯举行。 来自全球 １００ 多个国家和地区的
３０００ 多名与会者将围绕“领导力：应势而为、勇于担当”这
一主题展开对话。观察人士认为，“全球治理体系”“全球化”
和“包容增长”是今年世界经济论坛的三大关键词。

关键词一：全球治理体系
同历届年会的主题相比， 本届年会的主题既有趋同性

和延续性，也有特殊性和针对性。
一方面， 世界经济论坛年会近年来始终在探讨的一个

问题是：在世界经济格局发生重大改变的背景下，如何构建
新的全球治理体系。 世界经济论坛年会始终试图汇聚政治
领袖、商界精英、文化科学工作者等各界人士的看法，以勾
勒一幅全球治理的新图景。

另一方面， 世界经济论坛本届年会主题的特殊之处在
于， 它是对全球领导者的直接喊话， 希望他们切勿逆势而
为，切勿推脱责任，而是要直面世界经济面临的诸多问题，
推动全球化向积极方向发展， 推动构建更加合理的全球治
理新格局。

关键词二：全球化
本届年会之所以要向全球领导者直接喊话， 主要是因为

全球政坛出现了不少新变化。 这种变化反映出一种反全球化
的倾向，也折射出全球领导者提高责任担当意识的必要性。

２０１６ 年 ６ 月，英国通过全民公投决定脱离欧盟，时任
“留欧派”首相卡梅伦黯然辞职；１１ 月，主张“美国至上”的
特朗普意外赢得美国大选，美国贸易政策走向扑朔迷离；１２
月， 意大利修宪公投失败， 时任总理伦齐宣布下台，“疑欧
派”占据上风。

分析人士指出， 原来在全球事务中占据重要地位的一
些西方国家，正在放下曾经举起的“贸易自由化”“经济一体
化”的大旗，半掩上国门，甚至想筑起高墙，害怕全球化的潮
水冲走本国的经济利益和民众福祉。

正因如此，本届年会将向全球领导者发出呼吁，要求他
们应势而为，勇于担当，推动全球化进程和世界经济向健康方向发展。

关键词三：包容增长
可以说，必须尽快完善全球治理格局已成共识，而本届世界经济论坛年会究竟能为此贡献

怎样的真知灼见？
世界经济观察人士认为，与会者将特别强调实现包容增长的重要性，因为包容增长是完善

全球治理体系的重要目的之一。世界经济论坛最近在公报中强调：“要打造应势而为、勇于担当
的领导力，我们必须在国家和国际层面更坚定地推动包容性发展和公平增长。 ”

在去年举行的一系列国际会议上，实现“包容增长”已被多次提及。中国提倡的共商、共建、
共享的全球治理观，正在国际社会引发越来越多的共鸣。

（据新华社日内瓦 １ 月 １５ 日电）
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土议会通过修宪草案关键条款
从议会制到总统制改革又进一步

本报讯 当地时间 1 月 13 日，土耳其总
统埃尔多安公开表示， 他相信有关宪法修正
案草案的讨论会在周内结束， 并称一旦议会
不能履行职责，不排除提前举行大选的可能。
而就在此前一天， 土耳其议会刚刚通过了修
宪草案中的 3 项关键条款。

根据土耳其议会 12 日通过的修宪草案
中的 3 项条款，总统权力将得到大幅加强，议
会权力则受到一定削弱。条款规定，总统既是
国家元首又是政府首脑， 有权组建政府并任
免各部部长；总理一职将被取消，改为在总统
之下设两名副总统协助总统工作。

条款还规定，总统将由选民直接选出，直
接对选民负责，而不是之前的对议会负责，总
统任期由原来的 4 年增加至 5 年。此外，条款
还对议会的监督权限重新进行了定义， 议会

的质询听政权将被取消， 取而代之的是议会
调查辩论和书面质疑等方式， 议会是否有弹
劾总统的权力仍在讨论中。

包括 12 日通过的 3 项条款在内，已有 6

项修宪草案条款在土议会获得暂时通过。 而
根据土耳其法律， 修宪草案整体通过需得到
议会 367 名议员赞成 ， 不足 367 票但超过
330 票可通过全民公投决定是否采纳， 不足
330 票则将被否决。

目前，在土耳其大国民议会的 550 个席
位中，执政党占据过半的 317 个席位 ，另一
宣布支持修宪的是拥有 40 个席位的第四
大党民族行动党。 而占据 134 个议会席位
的第一大反对党共和人民党和拥有59 个议
席的亲库尔德政党人民民主党则反对实行
总统制。 （梁凡）

美国有上百年历史的马戏团将永久关闭
据新华社洛杉矶 １ 月 １４ 日电 （记者张

超群） 运营了 １４６ 年之久的美国著名的玲玲
马戏团 １４ 日宣布，将在今年 ５ 月谢幕演出后
永久关闭。 上世纪 ５０ 年代，曾获奥斯卡最佳
影片奖和最佳编剧奖的电影《大马戏团》就是
以该马戏团为原型拍摄的。

玲玲马戏团母公司美国菲尔德娱乐公司
首席执行官肯尼思·菲尔德 １４ 日在一份声明
中宣布，“经过反复评估和考虑， 我和我的家
族做出一个艰难决定， 那就是玲玲马戏团今
年 ５ 月将进行最后一场演出”。

今年 １ 月至 ５ 月 ， 玲玲马戏团还将在
美国多地进行既定的巡演 ，关闭前约有 ３０
场演出。 ５ 月 ７ 日和 ２１ 日分别在罗德岛和
纽约进行的演出， 将成为该马戏团的谢幕

之作。
据菲尔德娱乐公司说， 门票收入减少、

运营成本增加和动物保护组织的压力是关
闭马戏团的 ３ 个主要原因。 “大象表演退出
马戏团演出之后，我们的生意大幅下跌。 ”菲
尔德说。

大象表演多年来是玲玲马戏团的压轴
演出。 但近年来，多个动物保护组织反对动
物马戏表演， 使得马戏团不得不终止大象
表演。

２０１６ 年 ５ 月，在了结旷日持久的有关动
物保护的法律纠纷后， 玲玲马戏团决定不再
进行大象表演。 ２０１４ 年，菲尔德娱乐公司曾
为马戏团员工虐待大象问题，支付 ２５２０ 万美
元（约合 １．７ 亿元人民币）和解费。

1 月 14 日，一名男子在法国巴黎国家图书馆黎塞留馆阅读。
当日，法国文化部举办首届“阅读之夜”活动，近两万家图书馆、图书站和书店延长开放时

间并举办文化活动，吸引了大批民众参与。 新华社记者 陈益宸 摄

法国举办首届“阅读之夜”活动

巴黎中东和会推动巴以和谈前景渺茫
毕振山

1 月 15 日，由法国倡议的中东和平会
议在巴黎召开， 此次会议聚焦巴勒斯坦和
以色列的和平进程。 虽然法国方面对推动
巴以和谈重启态度积极， 巴勒斯坦也希望
会议能为解决巴以冲突制定时间表， 但分
析人士认为， 以色列的不合作态度以及美
国候任总统特朗普近期的相关表态， 都给
此次会议的前景打上了一个大大的问号。

早在去年 6 月 3 日， 就曾在巴黎召开
过一次有关巴以问题的外长会， 会议发表
的公报确认“两国方案”是巴以达成持久和
平的唯一途径。 不过由于巴勒斯坦和以色
列都没有派代表参加， 会议并没有取得实
质性成果。法国总统奥朗德当时就表示，希
望 2016 年底再召开一次中东和平会议，后
来推迟到了今年 1 月 15 日。

相关人士表示，法国之所以对巴以问
题如此热心，一是认为巴以和平进程面临
永久停滞的危险；二是想要通过推动巴以
和平进程，进而寻求中东和平，为欧洲面

临的恐怖主义和难民问题解压。 基于这一目
的，法国外交部官员表示，法方并不期待此
次会议能立即重启巴以和谈或达成一份全

面的解决方案，而是希望巴以问题能够回到
多边框架的轨道上来。法国外交部长艾罗 13
日也发表文章，强调解决巴以冲突的迫切性
和重要性。

作为巴以冲突的主角之一， 巴勒斯坦对
会议寄予厚望。 巴勒斯坦总统阿巴斯此前表
示， 巴黎中东和平会议对挽救陷入僵局的巴
以和平进程至关重要。 阿巴斯希望会议能为
结束以色列占领以及在 1967 年边界基础上
建立以东耶路撒冷为首都的巴勒斯坦国制定

时间表。有分析人士认为，以色列持续扩建定
居点和大规模羁押巴勒斯坦人等行为， 使巴

勒斯坦目前的处境相当艰难， 巴方因此不愿
与以色列进行直接谈判， 而是希望借助国际
社会向以色列施加压力。

但是，巴以问题另一主角以色列的态度，
却给此次会议的前景蒙上了阴影。 与去年的
巴黎外长会一样，以色列同样拒绝参加此次
会议。 分析人士称，以色列拒绝此次会议，可
能是担心会上通过一些不利于以色列的决

议，如承认巴勒斯坦国等。 而内塔尼亚胡早
前已表示，以色列政府将采取行动，确保巴黎
中东和平会议之后联合国安理会不会出现针

对以色列的举动。 在去年 12 月安理会通过
要求以色列停建定居点的决议之后，以色列
反应极为强烈， 不仅暂停了与安理会中 12
个国家的工作关系， 还打算削减今年应缴纳

的联合国会费。
对此次巴黎中东和会前景可能产生影

响的另一国家是美国。 奥巴马政府支持通
过“两国方案”解决巴以问题，美国国务卿
克里参加此次会议， 这些对于会议取得成
果都是有利的。 但几天之后美国候任总统
特朗普就将上台，他不仅提名亲以的戴维·
弗里德曼为美国驻以色列大使， 还计划将
美国驻以使馆迁至耶路撒冷。 这意味着届
时美国的中东政策有可能会发生反转，从
而助长以色列在巴以问题上的强硬态度，
使巴以和谈重启的前景更加渺茫。


